

# Un Breve Relato de Mi Vida

## Mi Infancia y Adolescencia

Nací en San Cristóbal, Estado Táchira, Venezuela, el 11 de enero de 1951, en lo que se llamaba entonces Aldea La Potrera, hoy conocido como Barrio Sucre. Fui el hijo número 5 de una familia de 9 hijos (cuatro hombres y cinco mujeres, una de las cuales falleció siendo apenas una niña de cuatro años, tres meses antes de mi nacimiento). Mis padres se llamaban Fidel Macario Guerra Alviárez y Eloísa Moreno Jaimes, ambos nativos del Estado Táchira, de muchas generaciones. En Barrio Sucre viví mi niñez y parte de mi juventud junto con mis hermanos y hermanas hasta los 15 años de edad. Guardo muchos gratos recuerdos de aquellos años de mi infancia y mi crianza junto a mis hermanos y hermanas.

Comencé mi educación escolar a los 6 años en la **Escuela Estatal Graduada Nuestra Señora del Perpetuo Socorro**, una pequeña escuela que a pesar de su nombre religioso era una escuela pública la cual se encontraba en un barrio adyacente a Barrio Sucre separado por una pequeña quebrada llamada La Potrera. Ese barrio se llamaba Barrio Libertador. En 1960, al terminar el tercer grado, aquella escuela fue cerrada y en su lugar se abrió una nueva escuela primaria llamada **Grupo Escolar Pirineos**. En esta nueva escuela terminé mi educación primaria a los 12 años.

En agosto de 1963 fui a vivir en Valencia, Estado Carabobo, con Ana mi hermana mayor, su esposo y su primer bebé. En octubre de ese año empecé mi primer año de bachillerato en el **Liceo Martín J. Sanabria** pero tuve que regresar a San Cristóbal en diciembre y mi mamá me inscribió en el **Liceo Pedro María Morantes** que estaba en una parte de la ciudad llamada La Concordia. Allí completé mi primer año y continué hasta el tercer año. En el segundo y el tercer año participé en varias competencias de atletismo como la vuelta a San Cristóbal, el maratón de las Ferias de Táriba y un maratón de San Cristóbal a Santa Ana, un pueblo a unos 25 km. También en ese tiempo, junto con varios muchachos del barrio donde vivíamos, toqué un instrumento llamado "furruco" en un conjunto gaitero llamado "Los Galanes de la Gaita", quizás uno de los primeros conjuntos gaiteros del Táchira. En los dos años que formé parte de este grupo musical nos presentamos en varias estaciones de radio y participamos en algunas competencias de conjuntos navideños. Fue en ese tiempo que aprendí a tocar el cuatro, instrumento típico venezolano de cuatro cuerdas, más pequeño que la guitarra.

En 1966 mis padres se separaron no sólo por razones económicas sino mayormente por cuestiones de religión. Ambos habían sido católicos, pero a mediados de los años 50 mi mamá, influenciada por unas familias adventistas que habían llegado de Colombia huyendo de la violencia que azotaba ese país, se convirtió al adventismo. Esto llegó a ser causa de constante conflicto entre mis padres pues mi papá, quien permaneció católico hasta su muerte, nunca estuvo de acuerdo con este cambio de religión de su familia.

Así fue como en agosto de 1966, después completar mi tercer año de bachillerato, mi mamá y todos sus hijos nos mudamos a Valencia, Estado Carabobo, con el apoyo financiero de Edita, la segunda de mis hermanas mayores, que había conseguido un empleo en esa ciudad. Mi papá se quedó viviendo en San Cristóbal. Ahora libres de los obstáculos que teníamos para asistir a la iglesia mientras vivíamos con nuestro papá, en Valencia lo pudimos hacer sin impedimentos. Así fue como a la edad de 15 años fui bautizado en la iglesia adventista.

### **Mis Últimos Años de Bachillerato en un Colegio Adventista**

A insistencia del pastor José Mendoza, que era el pastor de la iglesia, mi mamá me inscribió en el nuevo colegio privado e internado adventista llamado **Instituto Vocacional de Venezuela**. Esta institución, edificada junto al pueblito de Salón, cerca de Nirgua, Estado Yaracuy, a unos 85 km al oeste de Valencia, fue inaugurada en octubre de 1966. Allí hice mis dos últimos años de bachillerato.

Como el costo de estudiar en ese colegio era mucho más de lo que mi familia se podía permitir, además de lo que ellos podían pagar, en esos dos años tuve que ocuparme en varios trabajos dentro del colegio como limpiando los salones de clases y como ayudante de construcción y pintor. En la vacación entre cuarto y quinto año fui a "colportar" (es decir, vender libros y Biblias de casa en casa) con otros compañeros estudiantes en Coro, Estado Falcón. De esta manera gané una buena parte del dinero que me costaría el siguiente año escolar. Al final, terminé graduándome de **Bachiller en Ciencias**, con mención "*summa cum laude*", en julio de 1968. Después de mi graduación fui con otros compañeros a colportar en Anaco y Cantaura, Estado Anzoátegui para conseguir una beca que me permitiera continuar mis estudios.

### **Estudiando para Pastor de Iglesia**

Aunque desde pequeño había sido mi sueño estudiar medicina, debido a los frecuentes mensajes que recibíamos en ese colegio de prepararnos para servir en la obra de Dios, al graduarme de bachiller me inscribí en la Facultad Adventista de Teología del **Instituto Colombiano-Venezolano**, en Medellín, Colombia, para estudiar para pastor de iglesia.

Durante mis cuatro años en Medellín, además de mis clases regulares, participé en diversas actividades extracurriculares y ocupaciones. Fui secretario de la oficina de la Facultad de Teología por varios años y asistente del profesor de griego. En 1971, después de hacer un curso intensivo de inglés, fui profesor de inglés a nivel del bachillerato básico. En el último año fui director y editor del *Omega*, el anuario del colegio. Además, en mis cuatro años de teología, tomé clases de teoría e historia de la música y estudié piano. En las vacaciones fui a colportar con algunos compañeros en varias ciudades del oriente de Venezuela como Ciudad Piar (cerro Bolívar), San Felix y Tucupita en Delta Amacuro. En octubre de 1972, me gradué de **Licenciado en Teología** con mención "*magna cum laude*", tuve el privilegio de dar el discurso de *Valedictorian* durante la ceremonia de graduación y recibí mi diploma de manos del embajador de Venezuela en Colombia, quien fue invitado especial.

## **Mi Breve Experiencia como Asistente de Pastor y Pastor de un Distrito**

Aunque mis planes habían sido continuar mis estudios teológicos en la **Universidad Andrews**, una universidad adventista situada en Michigan, Estados Unidos, por razones financieras tuve que quedarme en Venezuela. El Pastor Jaime Foronda, pastor del distrito de Aragua que comprendía las iglesias de El Limón, Maracay y La Victoria, al saber que no había viajado a Estados Unidos me ofreció trabajar como su asistente, lo cual acepté gustosamente. Junto al Pastor Foronda di mis primeros pasos en el trabajo pastoral dando estudios bíblicos, visitando a los miembros de iglesia, predicando regularmente y atendiendo otros deberes más como asistente de pastor. Por un tiempo me asignó atender la naciente congregación que estaba en La Victoria.

Este trabajo lo hice hasta julio de 1973 cuando por recomendación del Pastor Foronda, fui llamado a ser pastor de un distrito en Caracas que comprendía dos congregaciones: la iglesia de La Concordia (Caracas), una iglesia de unos 400 miembros, y la iglesia de Altavista de unos 80 miembros. Mi trabajo como pastor de esas dos iglesias me llenaba de mucho entusiasmo pues en ambas iglesias había miembros de bastante experiencia que me apoyaban y a quienes les gustaba mi manera de enseñar y predicar. En el salón de la iglesia de Altavista muchas veces no había donde sentar a tantas personas que venían a oír con avidez mis estudios bíblicos.

## **Uniéndome al Movimiento de Reforma**

Sin embargo, decepcionado al ver tanta tibieza con respecto al mensaje adventista entre líderes y miembros de las iglesias, unos meses después renuncié a mi cargo de pastor y me uní al **Movimiento de Reforma**, un grupo de adventistas que se había separado de la organización adventista en Alemania, después de la primera guerra mundial, por diferencias principalmente en cuanto a la observancia de los diez mandamientos en el servicio militar.

Este grupo de adventistas disidentes alemanes se habían organizado en 1925 como un movimiento de reforma y fueron llamados despectivamente "reformistas" por los otros adventistas. Después de conocer personalmente a algunos de ellos me pareció que ellos vivían y practicaban más genuinamente el mensaje adventista. Tan pronto me uní a ellos, fui asignado a trabajar como plantador de una iglesia reformista en San Cristóbal, mi ciudad natal, y un tiempo después en Maracaibo. En 1975 fui enviado a Asunción, Paraguay, para aprender las técnicas de evangelismo en carpa, algo que parecía estar dando resultados en Argentina y Paraguay. Al terminar ese curso fui invitado a visitar varias iglesias reformistas en Brasil, Argentina y Chile. Fue en mi viaje a São Paulo, Brasil, que conocí a la joven que llegaría a ser mi esposa unos años más tarde. En abril de 1976 fui ordenado como pastor, y después de casi 6 años de arduo trabajo como pastor, evangelista y plantador de iglesias en mi país, en julio de 1978 vine a Estados Unidos a invitación de la **Unión Americana de la Sociedad Misionera Internacional de los Adventistas del Séptimo Día, Movimiento de Reforma** para servir de pastor de una congregación en Los Ángeles, California.

Durante mi tiempo de pastor en Los Ángeles viajé en varias ocasiones a México y Centroamérica como intérprete en algunos congresos, reuniones administrativas y visitas a las iglesias. También trabajé traduciendo materiales al español como el curso por correspondencia *Conozca Su Biblia* y la revista *Los Profetas Hablan*. En 1981 fui locutor de un programa radial titulado *Ecos Proféticos* que se transmitía todos los domingos en una estación hispana del área de Los Ángeles. Además, fui miembro del *Comité Ejecutivo de la Unión Americana* y tenía que viajar en ocasiones a Denver, donde estaba entonces la sede del Movimiento de Reforma en Estados Unidos.

En febrero de 1980 viajé a São Paulo, Brasil, para contraer matrimonio con **Silvia Molina**, hija de un pastor reformista, a quien, como ya mencioné, había conocido en mi visita a Brasil en 1975. En febrero de 1981, mientras era pastor en Los Ángeles, California, nació nuestra hija primogénita **Mirley Rebecca**.

### **Mi Separación del Adventismo**

A mediados de 1980 comencé a oír acerca de algunos teólogos y eruditos adventistas que estaban poniendo en tela de juicio algunas de las doctrinas fundamentales del adventismo. Un teólogo llamado **Desmond Ford** proponía un nuevo método para interpretar las profecías y cuestionaba doctrinas cardinales adventistas como la "profecía" de las 2300 tardes y mañanas de Daniel 8:14 y "el juicio investigador". En octubre de ese año apareció en el periódico *Los Angeles Times* un alarmante artículo sobre las investigaciones hechas por **Walter Rea**, pastor adventista de muchos años, acerca de los escritos de la Sra. Elena de White, profetisa de los adventistas. En ese artículo se mostraba en columnas comparativas el extenso plagio que de otros escritores evangélicos de su época había hecho la Sra. White para escribir sus libros, los cuales había hecho pasar como si fueran de su propia autoría o revelación directa de Dios.

Esto me causó profunda consternación, pero decidido a defender el mensaje adventista escribí un artículo en la revista reformista *The Sabbath Watchman* acerca de la doctrina del santuario y la experiencia de los primeros adventistas. Para mí aquellas cosas que estaban ocurriendo en el seno de la iglesia adventista no eran más que estrategias del diablo para desacreditar la obra de Dios. Sin embargo, cuando mi hermano Luis que vivía en Denver me hizo llegar un material escrito por **Nordon W. Winger**, estudiante de maestría de la Universidad Andrews, titulado *1844, el Santuario y el Juicio Investigador*, lo estudié detenidamente. Al terminar de examinar ese material, los pilares del adventismo que yo creía que eran sólidos y seguros se derrumbaron delante de mí. Fue así como, después de mucho estudio acompañado de angustia y temor, llegué a la firme conclusión de que el adventismo no tenía la firme base bíblica que por tantos años yo había predicado y defendido. Y entonces, en vista de que mis convicciones habían cambiado, tomé la penosa decisión de renunciar a mi cargo de pastor de la iglesia en Los Ángeles y separarme de la que había sido mi fe desde la niñez. (Para una explicación más detallada de las razones que me llevaron a renunciar al adventismo, presione [aquí](#)).

## Comienzo de mi Experiencia como Pastor Bautista

Después de renunciar como pastor de la iglesia en Los Ángeles, no teniendo ninguna otra profesión o carrera, por algún tiempo trabajé como vendedor y aun limpiando oficinas. Un tiempo más tarde fui empleado para trabajar en un programa de educación y nutrición para mujeres y niños llamado **WIC (women, infants and children)**. Durante ese tiempo, mi esposa y yo estuvimos visitando varias iglesias cristianas de diferentes denominaciones en el área y cuando fuimos a la **First Baptist Church** (Primera Iglesia Bautista) de Downey, California, nos gustó tanto que empezamos a asistir regularmente. Esta iglesia pertenecía a la familia de las Iglesias Bautistas Americanas de los Estados Unidos ([American Baptist Churches USA](#)). Poco después nos unimos como miembros y empezamos a tomar parte en el coro. Cuando el pastor de la iglesia, el Rev. Harold Adams, conoció mi historia y experiencia me puso en contacto con el ministro regional hispano, el Rev. David Luna, quien me entrevistó y me animó a seguir en el trabajo pastoral.

## Mi Pastorado en Santa Bárbara, California

En junio de 1982, por recomendación del Rev. Luna, la **Primera Iglesia Bautista Mexicana** de Santa Bárbara, California, me extendió la invitación para ser su pastor, después de un par de meses yendo a predicar cada domingo como suplente de púlpito. En agosto de 1982 nos mudamos a Santa Bárbara para empezar mi primer pastorado como pastor bautista. Un año después, el 31 de julio de 1983, fui nuevamente ordenado y en vista de mis antecedentes religiosos, la iglesia me animó a actualizar mi educación teológica. Así fue como me inscribí en el Seminario Bautista Americano del Oeste (**American Baptist Seminary of the West**, hoy [Berkeley School of Theology](#)), que en aquel tiempo tenía una extensión en Huntington Park la cual fue mudada poco después a la ciudad de Covina, ambas en el sur de California.

En los cinco años que estuve de pastor en Santa Bárbara no sólo asistí al Seminario Bautista, sino que fui miembro del equipo de *Campus Ministry* en la Universidad de California en Santa Bárbara (UCSB) así como del *Comité de Cuidado Pastoral* del **Cottage Hospital**. También, durante mi tiempo de pastor se le cambió el nombre de la iglesia a **Primera Iglesia Bautista Hispana**. En Santa Bárbara nació nuestra segunda hija **Melissa Regina** en noviembre de 1984. En abril de 1987 fui juramentado como ciudadano de los Estados Unidos y el siguiente mes, en mayo de 1987, me gradué del **Seminario Bautista Americano del Oeste** con una **Maestría en Divinidades**, obteniendo el premio de erudición *Clairborne M. Hill* por mis altas calificaciones.

## Mi Segundo y Último Pastorado Bautista en Bakersfield, California

A mediados de 1987, después de graduarme del Seminario Bautista, la **Primera Iglesia Bautista Hispana** de Bakersfield, California, me invitó para ser su pastor. Así que desde agosto de 1987 hasta agosto de 2015 estuve a cargo de esta congregación como su pastor. En noviembre de 1988 nació nuestro tercer hijo **Marcel Roberto**. A lo largo de los 28 años que fui pastor de esta congregación, fueron muchas las personas que se unieron a la iglesia, llevamos a cabo numerosos programas musicales, hicimos muchos proyectos de recaudación de fondos y de

remodelación del edificio, en 2001 se le cambio el nombre de la iglesia a **Iglesia Bautista Esperanza Viva** y en 2007 se pagó la deuda del templo. A partir del 1 de septiembre de 2015, después de casi 43 años de trabajo pastoral, me jubilé.

### **Posiciones y Actividades como Pastor Bautista**

Durante mis años de pastor bautista, además de mis labores pastorales locales estuve activo en la denominación, a nivel regional y nacional. Entre las posiciones y actividades más destacadas mencionaré las siguientes: Secretario y Vicepresidente de la **Convención Bautista Hispana**, editor de la revista *El Centinela Bautista* de 1996-2003, miembro del *Tithing Task Force* (grupo de trabajo acerca del diezmo) de **World Mission Support** de 1992 a 1994, miembro de la Junta General de las Iglesias Bautista Americanas de los Estados Unidos de 1994 a 1999, miembro de varios comités de programas tanto de la región como de la denominación, vicepresidente y presidente de la Junta de Directores de la Región “Iglesias Bautistas Americanas del Pacífico Suroeste” (**American Baptist Churches of the Pacific Southwest**) de 2000 a 2002, instructor de las Academias para Laicos del **Centro Teológico Bautista Americano**, y facilitador y mentor de grupo del Instituto de Plantadores de Iglesias (**Church Planting Institute**) de 2002 a 2004 en Green Lake, Wisconsin. En 2009 tomé un curso para capellanía de hospitales en el Hospital Luterano de Fort Wayne, Indiana.

### **Mi Familia y mis Pasatiempos Favoritos**

Tenemos dos hijas, Mirley (1981) y Melissa (1984), y un hijo, Marcel (1988), y ocho nietos y nietas: Jonathan (2008), Caine (2012) y Emersyn (2017), hijos e hija de Melissa; Audrey (2015), Elizabeth (2017) y William (2019), hijas e hijo de Mirley; e Ian (2016) y Danilo (2019), hijos de Marcel.

Mis pasatiempos favoritos son: leer (libros, revistas, artículos en el Internet, etc.), escuchar música de distintos estilos, escribir artículos de vez en cuando y caminar. Toco instrumentos como el piano, el acordeón, la guitarra y el cuatro. Además de mi idioma natal, hablo inglés y portugués. Hace varios años tomé clases de diseño de páginas web y ahora también puedo diseñar sitios o portales en el Internet.

[jsguerra@hotmail.com](mailto:jsguerra@hotmail.com)

Derechos reservados @2023 por Jose Guerra. Prohibida la reproducción total o parcial de este escrito sin el consentimiento del autor.